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內地徵房產稅 促樓市健康發展
引導住房合理消費試點地區待定

香港文匯報訊（記者 海巖北京報道）為積極穩妥推進房地產稅立法與改革，

引導住房合理消費和土地資源節約集約利用，促進房地產市場平穩健康發展，10

月23日閉幕的第十三屆全國人民代表大會常務委員會第三十一次會議通過決定，

授權國務院在部分地區開展房地產稅改革試點工作，為期五年。根據授權決定，

國務院制定房地產稅試點具體辦法，試點地區人民政府制定具體實施細則。國務

院按照積極穩妥的原則，統籌考慮深化試點與統一立法、促進房地產市場平穩健

康發展等情況確定試點地區。

全國人大的授權決定顯示，試點地區的房地
產稅徵稅對象為居住用和非居住用等各類

房地產，不包括依法擁有的農村宅基地及其上住
宅。土地使用權人、房屋所有權人為房地產稅的
納稅人。非居住用房地產繼續按照《中華人民共
和國房產稅暫行條例》、《中華人民共和國城鎮
土地使用稅暫行條例》執行。
這一授權的試點期限為五年，自國務院試點

辦法印發之日起算，試點實施啟動時間由國務院
確定。

待條件成熟及時制定法律
授權決定要求，國務院按照積極穩妥的原

則，統籌考慮深化試點與統一立法、促進房地產
市場平穩健康發展等情況確定試點地區，報全國
人民代表大會常務委員會備案。試點過程中，國
務院應當及時總結試點經驗，在授權期限屆滿的
六個月以前，向全國人民代表大會常務委員會報
告試點情況，需要繼續授權的，可以提出相關意
見，由全國人民代表大會常務委員會決定。條件
成熟時，及時制定法律。
財政部、稅務總局有關負責人接受採訪時表

示，財政部、稅務總局將依照全國人大常委會的
授權，起草房地產稅試點辦法（草案），按程序
做好試點各項準備工作。
內地早在2011年1月底開始在上海和重慶開

展房產稅試點，至今已十年；而此次人大授權進
行的是「房地產稅試點」，房地產稅還需要整合
現有房產稅和城鎮土地使用稅等稅種，稅制設計
將存在較大差異。
北京大學經濟學院教授劉怡對大公報表示，

由於上海房產稅試點主要針對新購住房，重慶試
點主要針對高端住房和非本地人員新購住房，並
且兩地都設置了較高的免徵額，決定了兩地個人
住房房產稅收入不會太高。上海和重慶房產稅收
入佔當地財政稅收比重很低，只有3-5%左右。
劉怡認為，當前加速推進房地產稅試點，最

主要的原因還是目前地方財政收入困難、土地財
政乏力，房地產稅對於地方來說是最穩定的稅

種。房地產稅是房地產調控長效機制的一個重要
內容，利用穩增長壓力較小的窗口期解決中長期
結構性問題，也是要通過試點避開改革阻力，為
全國推廣總結經驗。粵開證券研究院副院長、首
席宏觀分析師羅志恆認為，徵收房地產稅可降低
房價上漲預期，有利推動房地產市場平穩健康發
展。這意味着徵收房地產稅後，內地樓價難再大
升。

長三角珠三角料先試
中泰證券首席經濟學家李迅雷表示，房地產

稅試點城市要符合三個條件之一：一是近年來房
價漲幅較大，控制房價上漲有難度的城市；二是
人口大量流入，房地產需求旺盛的城市；三是財
政收支良好、對土地財政依賴度低的城市。他認
為符合這些條件的城市基本會分布在長三角和珠
三角。劉怡指出，深圳和海南被賦予了更大改革
自主權，地方只需通過相應程序即可開展房地產
稅試點，可能率先試點。財科所原所長、華夏新
供給經濟學研究院院長賈康等專家亦認為，深圳
和海南應積極推出更高水平房地產稅改革試點。

●根據授權決定，國務院制定房地產稅試點具體辦法，試點地區人民政府制定具體實施細則。
圖為廣州一樓盤。 資料圖片

上海房產稅政策自2011年
1 月 28 日試點以來已滿 10

年，有上海市民表示，因人均住房面積不足
60平方米的家庭可免於徵收，政策對普通家
庭並無影響。受訪專家表示，上海房產稅試
點基本達到了「抑制投資投機需求」的政策
意圖。

記者留意到，重慶雖與上海一樣在2011年1

月28日啟動了房產稅試點，但重慶的政策出發
點是「抑制高檔住房消費」。

具體看，重慶主城9區房產稅的徵收對象是
「存量獨棟商品住宅、新購獨棟商品住宅、新
購高檔住房」以及「無戶籍、無企業、無工作
人員新購的第 2 套普通住房」，其稅率分為
0.5%、1%和1.2%三檔。上海中原地產市場分析
師盧文曦坦言，滬渝10年前就已開始試點房產

稅，該稅在立法層面並無難度，推進速度較慢
可能更多是技術性因素，未來要在全國推行房
產稅，稅基、稅率、徵收對象等的界定工作都
是「技術活」。

他並提醒，房產稅改革是循序漸進的過程，
「從上海經驗看，樓市層面不會因為政策的落
地而出現『房價突然大幅波動』的情況」。

●記者 倪巍晨

新政策要點
●試點地區 國務院按照積極穩妥的原
則，統籌考慮深化試點與統一立法、
促進房地產市場平穩健康發展等情況
確定試點地區。

●徵稅對象土地使用權人、房屋所有權
人為房地產稅的納稅人。

●試點措施國務院制定房地產稅試點具
體辦法，試點地區人民政府制定具體
實施細則。

●試點期限試點期限為五年，自國務院
試點辦法印發之日起算。條件成熟
時，及時制定法律。

滬房產稅試點抑制投機見效

香港文匯報訊（記者方俊明廣州報道）作為中
國高鐵網「南北大通道」京九高鐵的重要組成部
分，贛深高鐵建設進入收尾。香港文匯報記者23
日從施工方獲悉，全線站房建設已進入尾聲，而
目前全線也已完成冷滑試驗、觸網送電、熱滑試
驗，正進行最後的聯調聯試，預計今年12月上中
旬全線正式開通。屆時，贛深高鐵將連接香港，
而廣東全面實現「市市通高鐵」。
據了解，贛深高鐵北起江西贛州，途經廣東河

源、惠州、東莞至深圳市，全線設14個車站，正
線全長436公里，設計時速350公里，規劃年運輸
能力達5,000萬人。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡廣州報道）在廣
州置業的港人陳先生，是一家餐飲連鎖店的老
闆。他在廣州定居已經逾20年，對於房地產稅
改革試點的政策，陳先生表示會關注是否會在
廣州試點。「我認為國家的政策重點是打擊炒
樓客，對於我們這種長期定居在當地的業主，
應該影響不大。」
陳先生說，目前政策還沒出來，會保持關

注。「以後有可能會置換物業，換更大的房
子。我會比較擔心這一賣一買之間，會否產生
更多的稅費。希望政府試點政策制定得更有針

對性，不要傷及正常的剛需業主。」
在東莞經營的港商黃先生表示，這兩年東莞

樓市價格急升，雖然今年限購現價措施接連出
台，但目前樓價仍處高位。「我也有點擔心，
東莞這種樓價飆升的地區會成為試點城市之
一。」他說，自己在樟木頭的自住物業是自己
購買的，打算留來未來養老居住。
「我這種已經置業的，估計影響不大，現在

大灣區政策出來，不少年輕香港人北上珠三
角，也會買房置業，徵收房地產稅相信會加重
他們的負擔。」

在穗港人：不會影響正常用家

●有已經置業的內地港人表示，新政策不會
影響正常用家。圖為參觀「大灣區青年就業
計劃招聘博覽」的香港青年人。 資料圖片

中國駐美使館：為「台獨」撐腰暴露美方險惡圖謀

香港文匯報訊 綜合報道，針對美國要求上交
庫存、客戶訂單等敏感資料一事，此前聲稱「不
會洩露客戶的機密資料」的台積電屈服，表態稱
將會在11月8日截止日期前把相關資料提交給美
國。有島內網友對此留言稱「蔡英文裝死」、
「台灣屁都不敢放」、「對美只能裝孫子」。此
間專家表示，民進黨當局為討好華府，面對美國
霸凌不但袖手旁觀，而且極盡逢迎之事，不惜犧
牲島內企業利益，實在令人心寒。
今年9月，美國政府召開半導體高峰會，以提

高芯片「供應鏈透明度」為由，要求台積電、三
星等半導體企業在45天內交出被視為商業機密的
庫存量、訂單、銷售紀錄等數據。距離美國政府
劃定的最後期限不到一個月之際，美國商務部發
言人當地時間10月21日透露，包括英特爾、英
飛凌、SK海力士和通用汽車在內的企業已表態

願意提供數據，商務部鼓勵其他企業跟進。
台積電10月22日則為此番妥協作出辯解，稱

長期以來與所有利害相關人員保持着積極的合作
並提供支持，以克服全球半導體供應上的挑戰。
在這個複雜的供應鏈中提高需求可見度，應較能
避免未來出現此類供應短缺的現象。
北京聯合大學台灣研究院兩岸研究所所長朱

松嶺表示，台灣當局的這種姿態，是台積電向
美國妥協，並明確表示要交出材料的重要原
因。「民進黨當局拿着台積電的稅收，卻不敢
採取任何措施保護台積電的合法權益，在一定
程度上寒了島內大企業的心，對島內企業發
展、經濟增長、民生福祉，有百害而無一
利。」他表示，民進黨當局的這一賣台迎合美
國的行為，必將動搖島內企業、民眾對民進黨
當局的信心。

香港文匯報訊 據新華社報道：中國駐美
國大使館發言人23日在一份聲明中說，美國
國務院東亞局官員日前所謂中國「濫用」聯
大第2758號決議將台灣排除在聯合國活動之
外的有關言論罔顧事實、混淆視聽，本質就
是要在國際上製造「一中一台」，公然挑戰
一個中國原則，是對中方嚴重的政治挑釁，
也是對國際法和公認的國際關係準則的惡意
歪曲。中方對此堅決反對，已經向美方提出
嚴正交涉。

挑戰一中圖謀不可能得逞
發言人強調，第一，世界上只有一個中

國，無論過去、現在還是將來，台灣都是中
國領土不可分割的一部分，而不是一個獨立
主權國家。這是鐵的事實，也是國際社會的

廣泛共識，並且得到一系列國際條約和協議
的確認。1943年中美英發表的《開羅宣言》
規定，日本所竊取於中國之領土，例如滿
洲、台灣、澎湖列島等歸還中國。1945年，
《波茨坦公告》重申《開羅宣言》之條件必
將實施。任何挑戰一個中國原則、在國際上
製造「一中一台」「兩個中國」的圖謀都不
可能得逞。
第二，聯合國是由主權國家組成的政府間

國際組織。《聯合國憲章》第四條明確規
定，唯有主權國家才有權成為聯合國會員
國。1971年10月25日，聯合國大會通過第
2758號決議，中華人民共和國在聯合國的席
位和一切合法權利得以恢復，聯合國及其所
屬機構驅逐了台灣當局的代表。
台灣作為中國領土不可分割的一部分，根

本沒有資格加入聯合國。美方官員的有關錯
誤言論，蓄意歪曲和真正濫用第2758號決
議，是對國際良知和聯合國權威的挑戰和褻
瀆，應當受到國際社會共同譴責。
第三，美方一邊口口聲聲說堅持一個中國

原則，一邊不斷變換手法提升美台關係，助
台拓展「國際空間」，為「台獨」勢力撐腰
打氣，充分暴露美方「以台制華」的冷戰思
維和險惡圖謀。我們正告美方，不要低估中
國人民捍衛國家主權和領土完整的堅強決
心、堅定意志和強大能力，不要站在14億中
國人民的對立面。我們敦促美方切實恪守一
個中國原則和中美三個聯合公報規定，在台
灣問題上謹言慎行，不向「台獨」分裂勢力
發出任何錯誤信號，以免嚴重損害中美關係
和台海和平穩定。

台積電屈服商業機密將交美國

香港文匯報訊（記者 喬輝、王月 內蒙古報
道）23日，香港文匯報記者從內蒙古自治區阿拉
善盟消防、應急等多個部門獲悉，22日23時許，
阿拉善盟高新技術產業開發區內的一家化工廠發
生爆炸事故，目前已造成4人死亡、3人受傷。
據悉，22日23時08分，阿拉善高新技術產業

開發區中高化工有限公司氧化車間發生一起物料
洩噴事故，造成4人死亡，1人重傷，2人輕傷。
23日零時50分現場明火被撲滅。目前該企業法定
代表人已被公安機關控制，現場作業人員已全部
撤離，企業正在逐步停產。事故發生後，當地立
即啟動應急預案，公安、應急、消防等相關部門
迅速到達現場開展救援工作。事故原因正在進一
步調查中。

贛深高鐵建設聯試
擬12月通車連香港

內蒙古化工廠爆炸4死3傷

●中國駐美國大使館發言人敦促美方切實恪守一個
中國原則和中美三個聯合公報規定，在台灣問題上
謹言慎行。圖為早前台灣中華統一促進黨要求民進
黨認清「九二共識」。 資料圖片

●●贛深高鐵擬今年贛深高鐵擬今年
1212月上中旬正式通月上中旬正式通
車車。。 受訪者供圖受訪者供圖

劍指台積電 英特爾進軍代工
英特爾（Intel）今年三

月宣布耗資200億美元
在亞利桑那州擴建二座
晶圓廠及成立晶圓代工

事業，不僅擴建的地點，連規劃2024年投
產時間點，都與台積電美國廠相近，意謂
英特爾決心扭轉製程落後的劣勢，將與台

積電展開直接競爭，引發全球關注。
半導體資深分析師陸行之對此事發表評

論，他說英特爾雖擺明要和台積電捉對廝
殺，但他認為英特爾執行長傑辛格搞錯方
向，要搞半導體百貨業，問題是超微、高
通、博通、輝達等怎會找競爭者代工，英
特爾只能服務系統客戶，將仍難撼動台積
電全球代工龍頭地位。

「台灣存儲教父」高啟全則指出，英特
爾擴大在美國設廠，一方面可以取得美國
政 府 補 貼 ， 又 可 以 拿 到 極 紫 外 光
（EUV）機台，繼續往先進製程如5納
米、3納米挺進，在美國當地勢必對台積
電造成競爭，中間的差距可能會縮減。不
過，台積電管理能力很強，英特爾想要在
晶圓代工領域仍不足以威脅台積電。

●台灣聯合報

●●參觀者展會觀摩一組參觀者展會觀摩一組1212英吋晶圓模英吋晶圓模
具具。。 資料圖片資料圖片


